

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 20 de Noviembre de 1901

Año XXX. Núm. 8.603

Discutiendo el Presupuesto

Madrid 14 Noviembre.

Esta tarde, con el voto particular presentado por la Union Nacional, comenzará en el Congreso la discusión de los Presupuestos. Tiene ese voto la ventaja de que por su amplitud abarca toda la obra económica, y al discutirlo pueden quedar trazadas, en líneas generales, las opiniones de los representantes del país, en cuanto se relaciona con los gastos á que habrá necesidad de atender en el próximo ejercicio.

Empieza la labor mas importante, la que mas interesa á la nación, puesto que decide de su vida económica. Se ven ya satisfechos los deseos, que concebimos legítimos, de cuantos demandaban estos días que ese debate comenzase sin mas dilatacion, y debemos suponer que, guiados por un fin de patriotismo, no han de olvidar lo que á la Patria se debe.

No es asunto baladí la discusión y aprobacion de un Presupuesto. Cuanto mas detenido sea el estudio, mayor será la garantía de acierto; pero no hay para qué incurrir en exageraciones ni llevar á ese debate la pasión, que puede estar justificada, en cuestiones de orden puramente político. Desde hoy hasta los últimos días del mes de Diciembre, hay tiempo sobrado para discutir los proyectos económicos de la mitad de las naciones del continente, si ese tiempo se aprovecha, no gastán dolo en peroraciones interminables, en hacer del Presupuesto un arma de oposicion para combatir un Gobierno. Por lo que á todos interesa que la situación económica se legalice, es preciso que no se creen dificultades, que no tendrían justificación ni disculpa. No pretendemos que se ayude al Gobierno, sino que se le haga justicia.

Si hay quien tiene intencion de seguir rumbos que lleven al obstruccionismo, por el deseo de crear un conflicto constitucional, que piense si patrióticamente puede y debe adoptar esa actitud. Discútase todo serena y detenidamente; demuéstrese el defecto donde exista, y que se presente el medio de corregirlo. En asunto de tal índole no se pueden tener exclusivismos, porque por cima del criterio personal están los intereses del país. Es preciso que el Presupuesto se apruebe, y no se concibe que haya quien trabaje para lo contrario.

Personalidad tan saliente y de autoridad tan reconocida como el Sr. Villaverde, lo ha dicho de un modo claro en el Parlamento.

Y por ser de un adversario, no pasará como sospechosa la cita. El exministro de Hacienda reconoce esa necesidad, y por eso solicitaba que la discusión del Presupuesto no se retrasase ni un día. El Sr. Villaverde será de los que intervengan con mas asiduidad en

el debate, lo ilustrará con su competencia; pero puede asegurarse que no entorpecerá la marcha natural para que el precepto de la Constitución se cumpla.

Cuatro horas diarias destinadas á la discusión del Presupuesto, permiten holgadamente que ésta se lleve con relativa celeridad, contando con el buen propósito de los oradores.

Al Gobierno no se le pueden formular cargos. La obra económica está en el Parlamento, con tiempo para discutirla tranquilamente, y hay que fiar en que los que tanto han clamado por que así suceda, no han de ser los que levanten murallas donde se estrella la buena voluntad de los demás.

(«El Globo».)

CONGRESO

LOS PRESUPUESTOS

Comienza la discusión de los presupuestos por el voto particular de la Union Nacional.

Lo impugna el Sr. Gómez Acebo, de la Comision.

Dice que los Sres. Paraiso y Alba vienen á ofrecer una cosa que saben á todas luces es irrealizable.

Analiza punto por punto las medidas que propone el voto, demostrando la imposibilidad de que lleguen á realizarse.

Sigue ocupándose de todos los extremos del voto particular en ton bromista, sin aducir nada en serio.

El Sr. Paraiso en vista del tono del discurso del Sr. Gómez Acebo se levanta y dice que si él supiera que la Comision y el gobierno pensaban como el Sr. Gómez Acebo; renunciaría el acta y se iría á su casa.

Nuestra obra, dice el Sr. Paraiso, podrá ser mala, pero es honrada y de fidelidad. «Quienes no comen pagan.»

Afirma que el Sr. Gómez Acebo decía tener empeño en contestar al voto particular para hacerlo en son de guasa. «¡Eso no honra al Gobierno ni á la comision!» (Aprobacion y rumores.)

Nosotros, añade, proseguiremos nuestra labor, hasta que todos vean las llagas que nos llevan á la perdicion. «Desmenuzaremos los presupuestos.»

Afirma que constituye un caso de responsabilidad el haber pagado la Deuda con quebranto en oro, pues las leyes de 1882 y 1886 establecen taxativamente la equivalencia de las libras y marcos con pesetas. (Aprobacion.)

Explica cuanto sostiene en el voto particular.

Pide la reduccion de las clases pasivas y alcances para cuantos en momentos graves se sentían débiles para defender la patria y cumplir con su honor. (Sensacion.)

Afirma que para satisfacer necesidades climatológicas, cada invierno se

gastan 300.000 pesetas, y que en la Argentina se tiene una comision para estudiar la Agricultura, formada de individuos que no salen de Madrid.

Si no se atienden nuestras exposiciones no entregaréis una patria al nuevo rey.»

Confiesa que se necesita un presupuesto de 50 millones para Marina, para que España sea una nacion, pues el actual presupuesto se tira.

«La actual marina se suicidó y hay que crear una nueva.

«¡Cuantos recibieron el «Reina Regente», «Lepanto», «Carlos V» y otros, deben ser retirados! ¡Cuantos hicieron salir la escuadra de Cabo Verde, deben ser castigados!» (Sensacion.)

El Sr. Paraiso pide que se aplace el debate para mañana, por estar enfermo.

El ministro de Hacienda pide que así lo acuerde la Cámara.

El Sr. Romero Robledo dice:

«Siempre estamos las oposiciones tolerando enfermedades del Sr. Sagasta, del Sr. Gonzalez y otros, y hoy no quiere accederse al ruego de un diputado enfermo.»

El Sr. Urzáiz dice que el Gobierno accede á levantar la sesion. Así se hace.

Lo que dice "El Economista,"

De esta revista, dedicada á las cuestiones de Hacienda, copiamos lo que sigue.

«Se especulan á sobre la plata.—

Se nos asegura autorizadamente que algunos Bancos locales de notoria importancia restringen en sus pagos la entrega de la plata y aun acopian cuanto pueden, ante el temor de que se lleve á efecto la desmonetizacion proyectada por el ministro de Hacienda, llegando sus temores al extremo de creer que se produciría una grave crisis monetaria si al fin se realizara la desmonetizacion.

Damos la noticia con todo género de reservas y sólo como una indicacion, que pedirá comprobarse, sobre todo si se conocen los balances de los Bancos de Barcelona, pues los de Bilbao están ahora para aventuras.

Creemos además, que si se ha comenzado á hacer algo en tal sentido, la lógica aconsejaría suspender toda retencion, de plata, ya que el ministro ha declarado en el Congreso que no se propone hacer uso por ahora de la facultad que las Cortes le dan.

«El canje de las carpetas del interior.—Según anunciamos, y después de correr un fuerte temporal, llegó al puerto de Pasajes el vapor que trata los títulos de interior fabricados en Londres; por cierto que venían con un cargamento de pólvora y dinamita.

Ya ha llegado á Madrid esta re-

mesa, que consta de 530 tomos de quinientos títulos cada uno.

El número total de tomos que ha de llegar es de 2.735, y se han distribuido en cinco remesas. La segunda remesa saldrá el 25 de este mes.

Se había hecho correr la voz de que no venían títulos de todas las series. No es cierto; gracias á la prevision y celo del delegado de Hacienda en Londres, viene en la remesa surtido de todas las series.

Este canje se hará con mas rapidez que el de los títulos de amortizable que está ya terminándose, porque no hay que buscar la misma numeracion, sino que por cada carpeta se da un título, sea cualquiera su número.

Hasta ahora van presentadas unas 1.700 facturas.

Se cree que para primero de año estará terminado, desde luego, el canje de las carpetas provisionales y quizá comenzado el de los títulos viejos de interior.

NOTICIAS

Paris 14.

Como se anunció, se encontró ayer en la isla de Syra (Grecia) la escuadra del almirante Caillard, quien llegó á bordo del crucero acorazado «Pothuau» con los acorazados «Gaulois» y «Charlemagne», y el contratorpedero «Espingole».

En la rada quedaban los cruceros «Chanzy» y «Linois», el contratorpedero «Epée» y el aviso «Monette».

El presidente del Consejo ha recibido hoy á una delegacion de la Federacion de mineros, quienes le pidieron que mandase retirar sin tardanza las tropas destacadas á las cuencas hulle-ras.

Además, los delegados hicieron constar su protesta contra la abusiva conducta de las Compañías al despedir á numerosos obreros injustificadamente.

M. Waldeck Rousseau ha prometido examinar á conciencia estas reclamaciones.

La tan demorada huelga general de los mineros parece que no llegará á iniciarse, pues evidentemente falta la cohesion y la fuerza en los que propagan el plan.

De Bruselas dicen que el considerable contingente de mineros belgas no seguirá á los franceses, si van á la huelga general.

Dicen también que no se sabe nada concreto sobre la anunciada junta del Comité internacional de los mineros en Dover (Inglaterra). Los representantes de Bélgica en el Comité no han recibido invitacion alguna.

A consecuencia de los temporales persistentes, se había suspendido esta tarde el servicio del cable telegráfico con Londres.

Ya ha llegado á Madrid esta re-

Según informes de Berlín la casa Krupp ha decidido contratar un empréstito de 25 millones, con objeto de completar la instalación y maquinaria de su astillero en Kiel.

Marsella.—El Jurado ha dictado veredicto de culpabilidad contra un español, llamado Ramon, procesado por asesinato de un tabarnero. Durante la noche del 30 de junio, Ramon se disputaba con otros sujetos en un bar, y al querer apaciguarlos el dueño del establecimiento, le dió una cuchillada en el vientre y le mató.

Ramon ha sido condenado a cadena perpetua con trabajos forzados.

En la Cámara de los Diputados se ha discutido esta tarde el proyecto de ley que ha de reglamentar el trabajo de los maquinistas, fogoneros y demás empleados en los ferrocarriles.

Como es sabido el ministro de Obras Públicas, impuso ya por decreto ciertas limitaciones en la jornada de los empleados que intervienen en la marcha de los trenes.

El diputado M. Huddarb ha puesto sobre la mesa de la Cámara el dictamen de la comision sobre el proyecto de empréstito con la garantía de la indemnización que pagará China.

La comision deja fuera de esta cuenta las indemnizaciones reclamadas por misiones y comunidades religiosas establecidas en China.

Telegrafian de Odesa que para la próxima semana se espera a una misión extraordinaria del Sultán de Turquía.

Londres.—Ayer en Harborough pronunció sir Robert Reid un importante discurso en que habló de la guerra de Africa.

El orador cree que la Gran Bretaña debe presentar inmediatamente proposiciones aceptables a las Repúblicas sud-africanas y emprender negociaciones para la paz, encargándolas a plenipotenciarios que no sean Mr. Chamberlain ni lord Kitchener, sobradamente comprometidos por su intransigencia.

Informes oficiales aseguran que sir Robert Reid interpreta cumplidamente la opinión pública de Inglaterra, deseosa de que se ponga fin a la guerra.

A este discurso se opone el del ministro de la Guerra, pronunciado anoche en un banquete del Carlton-Club.

Mr. Brodrick ensalzó la política del gabinete, suponiendo que si dura la guerra es por la conducta indulgente en exceso para con los insurrectos.

Hizo presente que los boers en armas no pasan de 10.000, y que se les obligará a rendirse enviando nuevos refuerzos.

Prometió dimitir si fracasa en la empresa, y aseguró que el comandante en jefe lord Roberts, se retirará también en caso de que no se logre vencer a los boers.

Mr. Brodrick hizo notar las disidencias de las oposiciones al combatir al gabinete.

En Liverpool, sir E. Grey en un discurso encareció la conveniencia de formar un gabinete liberal moderado que acabe con la presente situación, esperando que lord Rosebery que anuncia la vuelta a la política militante, se encargue de esta misión.

Si guiendo el programa naval militar del imperio alemán, anteayer fué botado al agua en Stettin el nuevo acorazado de combate designado en dicho programa con la letra «F».

Presidieron la ceremonia del lanzamiento al agua, que presenciaron muchos millares de curiosos, los grandes duques y el gran duque heredero de Mecklemburgo Schwerin, los cuales bautizaron a la nueva nave de guerra con el nombre de «Mecklemburgo».

En el pozo Ludwig, núm. 2, cerca de las minas de hulla de la cuenca de Magdeburgo, cediendo anteayer cuatro pilares que las sostenían, derrumbándose una masa enorme de carbon, debajo de la cual quedaron sepultados 70 infelices mineros.

Procedióse inmediatamente a los trabajos de salvamento, extrayendo después de desesperados esfuerzos, de entre las ruinas a 3 muertos, 25 heridos de mas ó menos gravedad y 29 enteramente ilesos.

Al recibirse esta noticia telegráfica estaban trabajando varias brigadas de ingenieros civiles y militares para salvar a los 13 hombres que faltan todavía.

Suntuoso fué el banquete celebrado anteayer en honor del aeronauta brasileño Santos Dumont por sus admiradores y amigos en el Hotel del Eliseo de París.

Entre los comensales estaba el millonario Deutsh, del premio de cien mil francos, varios personajes y el cónsul del Brasil.

Inició los brindis Mr. Deutsch, quien al hacerlo en honor del obsequiado, dióle esperanza le reservase un sitio en la barquilla del globo con el cual ha de cruzar por los aires el Mediterráneo.

La condesa de Eu mandó un enorme ramillete de flores representando exactamente el globo Santos Dumont número VI.

El célebre aeronauta ha salido ahora para Mónaco, de donde se dirigirá a Londres para presidir el día 20 del actual la sesion que se celebrará en el Aero Club inglés de aquella metrópoli.

Sabido es que el prefecto de Policía de París abrió un concurso entre los operarios fabricantes de juguetes, para premiar de entre ellos los que mas ingenio revelen. Nada menos que 273 concurrentes van a disputarse los premios. Y, en verdad, se espera mas de una obra hermosa, dentro de ese género fragil y efímero, pero completamente artístico, que caracteriza la mano de obra parisiense.

Para que todo sea en este concurso grato y bien pensado, el prefecto, M. Lépine, ha imaginado que, además de los premios en metálico, podía ofrecer a los obreros concurrentes otra clase de premios dentro de lo práctico y útil. Y, al efecto, ha pedido a los grandes escultores franceses un regalo, una estatuita, un juguetito hecho por ellos, de modo que cada una de estas obras de los maestros otorgadas a los obreros premiados, sean para éstos honor, y quién sabe si una verdadera riqueza. En efecto; ya empieza a contarse con que el derecho de reproducir y de vender en el mundo entero una preciosa obrita de Gerome, de Detaille, de Coutant, de Denys-Puech, de Cormont, de Frémiet, puede ser mas que suficiente para asegurar el bienestar de una familia obrera.

Tal vez no sea esta la página mas brillante que M. Lépine ha escrito en su carrera de hombre público; pero bien puede asegurarse que ningún acto suyo le ha granjeado mayores simpatías ni mas francos aplausos.

Porque el presidente de los Estados Unidos (el vicepresidente que ocupa la presidencia a título interino) convidó a comer a un ciudadano negro, se ha movido en la gran República una especie de revolución negrera.

Ya en algunas partes han sido asesinados varios negros, como medida preventiva contra los atrevimientos que esta raza pudiera tomarse creyéndose igualada a la blanca.

Pero estos detalles no tienen especial carácter. Lo verdaderamente original es esto: que para excitar sin duda el ánimo de los fonógrafos, recreándose al mismo tiempo con el mayor deleite, se han recogido en un fonógrafo los ayes y las lamentaciones, los gritos de dolor y los supremos estertores de un negro en la agonía; de un negro a quien han quemado vivo, no se dice si expresamente y para el caso.

Este fonógrafo se está paseando de ciudad en ciudad, y parece que el empresario lleva camino de ser, dentro de poco, uno de tantos millonarios.

Entre las noticias estrambóticas que suelen venir de Nueva York, no hemos visto ninguna menos creíble que la siguiente:

«Se dice que el actual presidente de la República de Colombia, temeroso de que su predecesor sirva de jefe a una revolución en perspectiva, no ha encontrado mejor sistema de seguridad que coger a dicho predecesor, meterlo en una jaula y consignarlo así a las remotas tierras del Cáucaso.»

Algún periódico parisiense ha comentado esta noticia diciendo que la jaula en cuestion debe conservarse, después del viaje, como un objeto histórico, único en su clase.

Y nosotros añadiremos que esa jaula debe unirse a la famosa en que Don Quijote volvió encantado—por obra de barbero y el cura—hasta su pueblo. Ambas jaulas parecen hechas en la misma fabrica fantástica.

El «Diario de Colonia» publica el siguiente despacho de San Petersburgo, fecha 7 del corriente:

«Dícese que Francia y Rusia han llegado a un acuerdo en las bases fundamentales para emprender una acción común con objeto de llevar a la práctica las reformas que deben implantarse en Armenia y en las provincias europeas del imperio otomano, y que están consignadas en el tratado de Berlín. Se proponen invitar a las demás potencias signatarias para que cooperen también a este movimiento. Se convocará a una conferencia, no para la revisión del tratado de Berlín, sino simplemente para su ejecución. En los centros oficiales rusos se espera que todas las potencias signatarias del tratado acudirán a esta conferencia, que se reunirá en la primavera próxima. En los círculos políticos se cree que entre tanto la actitud de Francia obligará a Rusia a obrar con energía para defender sus intereses. Se temen graves acontecimientos en Turquía y en la península de los Balcanes.»

La policía rusa ha descubierto la existencia de un complot nihilista para

hacer volar el tren imperial al regreso del zar de Spala a San Petersburgo.

El 16 de Diciembre próximo se reunirá en Bruselas la Conferencia internacional sobre los azúcares.

En estos últimos días sólo ha recibido el War Office británico de Lord Kitchener noticia de haberse librado el día 6 corriente, en las cercanías de Tietgersklvot no lejos de Harrismith, un combate de dudoso resultado, en el cual tuvieron los ingleses 3 oficiales muertos, 9 soldados heridos y 11 prisioneros.

Por la parte Oeste del Transvaal se está preparando un combate entre las tropas de Lord Methuen y los comandos de Delarey y de Kemp, y otro en el Nordeste del Orange entre algunas columnas inglesas y el comando organizado por Dewet y Steijin.

En la Colonia del Cabo siguen operando varios comandos a los que auxilian numerosas partidas sueltas formadas por guerrilleros boers é insurrectos holandeses.

TEATRO

Ante una regular concurrencia tuvo lugar anoche en nuestro Teatro Principal la primera representación de la inspirada ópera del Maestro Verdi, *Il Trovatore*.

Nada diremos hoy de la interpretación que le cupo a tan hermosa y conocida partitura. La precipitación con que fué puesta en escena y la falta de ensayos de conjunto, deslucieron algo el efecto que en audiciones sucesivas esperamos han de dar a sus dramáticas escenas los notables artistas que forman el cuadro de la Compañía.

Sin embargo cumplenos dar la enhorabuena a la meso-soprano Sra. Ricci quien hizo prodigios en el papel de gitana del que se había encargado.

Esperamos que con la llegada de los nuevos artistas que vienen a completar el cuadro de la Compañía y con un buen refuerzo en el coro de señoras tendremos ocasion de prodigar nuestros aplausos a la Empresa y a los cantantes.—V.

Mañana se pondrá en escena la ópera *Faust*.

En lo sucesivo las funciones se empezarán a las ocho y media de la noche.

El debut del tenor Sr. Bugatto tendrá lugar el domingo con la ópera *Ernani*.

Habiendo terminado el plazo señalado para hacer efectivas las cuotas del reparto de la sal, en el día de hoy se ha comenzado ha practicar la cobranza del indicado reparto, por la vía ejecutiva.

Al efectuarlo esta tarde en el domicilio de uno de los vecinos morosos de la plaza del Retiro, y resistiéndose la inquilina fundada en que su esposo no se encontraba en casa; y prosiguiendo en su tarea los encargados de la cobranza; se ha apercibido del suceso el vecindario y cundiendo la efervescencia, aquella vía pública se ha visto bien pronto invadida por la multitud, que manteniéndose en actitud pacífica ha protestado en alta voz contra el irritante reparto cubriendo de denuestos y cuchufletas a los de la comision ejecutiva, teniendo que presentarse una pareja de la benemérita para hacer respetar el orden.

La tumultuaria escena ha terminado por haber hecho efectiva la cuota, el padre del vecino molestado.

ELIXIR CALLOL

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispépsias, (pequeña de digerir) raquitismo (erecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callo, Diputación 389 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Medicamento aprobado por la Real Academica de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

Ayer tarde se dió sepultura en el Cementerio de Ciudadela, al cadáver del Rdo. P. D. José Salord y Gelabert, Beneficiado de aquella Santa Iglesia Catedral.

Contaba el finado la edad de 88 años y era el último de los exclaustrados que existía en Menorca.

Descanse en paz el alma del finado.

Uno de estos días es esperado en este puerto el crucero de Su Majestad Británica «Cleopatra», escuela de marinería, en cuyas aguas permanecerá hasta últimos de mes.

En el vapor de mañana es esperada la compañía de zarzuela que debe actuar en el teatro de la sociedad casino «Consey».

Forman dicha compañía los artistas siguientes:

Maestro Director, D. Juan Rius.

Director de escena, Miguel R. Torres.

Primeras Tiples, D.^a Celia Rius de Estany y Srta. Dolores Valor.

Tiple Característica, D.^a Milagros Torres.

Primer Tenor serio, D. José Estany. Tenor Cómico, D. Miguel R. Torres. Primer Barítono, D. Domingo Campins.

Primer Bajo, D. Juan Ventura.

Segundo Barítono, D. Enrique Soler. Actor de Caracter, D. Wenceslao Esplugas.

Partiquinas, Srtas. Luisa Casanovas y Teresita Casado.

Apuntadores, D. José Campos y don Joaquín Rius.

12 Coristas de ambos sexos.

12 Profesores de Orquesta.

Representante de la Empresa, don José Campos.

El debut de dicha compañía tendrá lugar el sábado 23, con la zarzuela

LA TEMPESTAD

Según lo establecido en la condición 5.^a de la escritura de emisión de Obligaciones de la Compañía trasatlántica del 4 por 100 interés, el día 1.^o de Enero próximo, deben amortizarse 400 de dichas Obligaciones.

Con este objeto el día 2 de Diciembre próximo, á las dieciséis, se verificará en Barcelona el sorteo para designar los números de las Obligaciones que deben quedar fuera de circulación.

Dicho sorteo se llevará á efecto por medio de bolas que representarán cada una un lote de 10 Obligaciones, ó sea una decena completa, pero habiendo quedado en circulación muchas decenas incompletas por consecuencia de la amortización extraordinaria de 12.891 Obligaciones, si después de extraídas del globo las 40 bolas no se cubre con ellas el número de 400 Obligaciones, por haber salido una ó mas bolas que representen decenas incompletas, se extraerán las necesarias para completar dicho número.

Si en esta operación resultase amortizado un número superior de Obligaciones, el exceso sobre las 400, se considerará como una amortización extraordinaria.

Continúan las investigaciones que con su celo y actividad practica la Guardia civil para averiguar el autor ó autores del robo de algunas aves, comestibles y dinero, perpetrado el sábado último en un ventorrito situado en la antigua carretera de Mahon á Ciudadela.

Recomendamos de la manera más eficaz á cuantos sufran dolores reumáticos, y hayan inútilmente ensayado varios medicamentos sin resultado, prueben la *Pocion y Linimento de Grau Inglada*, de Barcelona, y se vencerán por sí mismos de lo maravilloso de sus resultados.

Venta en Mahon: principales farmacias.

BIBLIOGRAFÍA

LA CASA MAUCCI

EN OCTUBRE

El movimiento de esta Casa Editorial, supera en Octubre á todos los meses anteriores, pues ha presentado en el mercado intelectual los siguientes nuevos títulos:

«Ben Hur (Una Historia de Cristo), por Lewis Wallace.

«Memorias» (Infancia, Adolescencia, Juventud), por Tolstoy.

«La Monja de Cracovia», por Augusto Riera.

«Los Ladrones del Gran Mundo», por Ponson du Terrail (I Cartahut ó El Buque Fantasma, II El Misterio del Pasaje del Sol, III El Señor de la Montaña, IV El Sacrificio de Juana, V Mouseline la Vengadora).

Para el presente mes de Noviembre prepara las series VI y VII, que se titulan Las Celadas de Olimpia y El Desafío de Amor, últimas de la preciosa obra de Ponson, «Los Ladrones del Gran Mundo».

Además, dará á luz tres nuevos volúmenes: «Cosas Baturras», ingeniosísimo potpourri con *Preloquico* y todo, por el simpático escritor y baturro Julio Víctor Tomey; la última novedad literaria de París, «Los Vagabundos», por Máximo Gorki, á quien llaman los franceses «el poeta de los vagabundos»; un completísimo y ameno tratado de artes culinarias que lleva por título «El Rey de los Cocineros», y otras varias obras importantes que seguramente lograrán el mismo éxito que las demás publicadas por la afortunada Casa Editorial Maucci.

SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 20.—8 m.

Barómetro 766'4; viento NO. galeno; marejada; cielo acelajado; horizontes brumosos.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos, Felix de Valois, Simplicio y Agapito.

Santo de mañana.—Stos. Esteban y Honorio mártires.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Providencia en S. Francisco.

Telegramas DE El Bien Público

Madrid 19.

Los estudiantes continúan en sus alborotos.

Frente la Universidad han incendiado un tranvía.

Al tratar de forzar la marcha á otro atropellaron dos personas salvándose milagrosamente.

Los alumnos de derecho y ciencias apalearon á una señora que resultó con una herida en la cabeza.

Madrid 19,

Telegrafan de Cadiz que los camareros y los fogoneros huelguistas y algunos marineros, volverán á ocupar los puestos que ocupaban en los vapores de la Compañía trasatlántica, habiendo prometido aquellos abandonar las sociedades de resistencia en que hasta ahora han estado afiliados por considerarlá perjudiciales.

Madrid 19.

La Universidad continúa custodiada por la policía, habiéndose hecho algunas detenciones de escolares.

También resultó ayer apaleado el conductor de un tranvía.

Madrid 19.

El ministro de Hacienda llevó á la firma de la Regente dos proyectos de ley, para la concesion de un crédito extraordinario con destino á obras públicas, y otro solicitado por el Sr. Villanueva con destino á ampliar el plan de Instrucción pública.

El Sr. Urzaiz se ha resistido á incluir en demanda nuevos créditos para construcciones navales, pretendiendo que se destinen á dichos objetos los fondos especiales que figuran en el presupuesto de Marina.

Se discuten mucho una y otra tendencia.

Madrid 20.

Dicen de Santander que en la estación de Veras, descarriló el tren cayendo en un terraplen la máquina y cuatro wagoes, resultando muerto el conductor y con lesiones uno de los mozos.

Madrid 20.

Zaragoza.—La Junta directiva de la «Union Nacional», ha elevado al Congreso de los diputados un respetuoso mensaje seguido de miles de firmas, protestando de la impugnacion de que ha sido objeto el voto particular del Sr. Paraíso; y expresan los firmantes que la «Union» espera se tendrá en consi-

deracion dicho voto, al discutirse los presupuestos parciales.

Esta nueva demanda del Centro Contributivo de Zaragoza, ha motivado bastante efervescencia en la comision de presupuestos y entre los representantes de la nacion.

Madrid 20.

La Gaceta publica la noticia de haberse declarado limpia de peste levantina Liverpool.

Madrid 20.

Ha llegado á Cádiz el vapor trasatlántico Monserrat, procedente de Veracruz y la Habana.

Madrid 20.

Los pasajeros llegados en el vapor trasatlántico «Monserrat» dicen que el gobierno americano ha proyectado proponer á la Asamblea cubana establecer la República en Cabaña, nombrando presidente el Sr. Estrada Palma, y vice-presidente al señor Mora.

La capital del estado republicano de Cabaña, sería la poblacion de Sta. Clara.

El proyecto añade que los Estados Unidos se quedarían con la Habana, Cienfuegos, Santiago de Cuba y la isla de Pinos.

Madrid 20.

Lotería.—Celebrado hoy el sorteo, han obtenido los primeros premios los números siguientes:

7503—140.000 pesetas

14494—60.000 "

27750—25.000 "

Con 3.000 pesetas

15295	23707	18948	1932
26752	6378	16834	49303
17628	23226	9702	2611
13000	19424	1965	71709
538	19655	1762	12718

Telegramas de «La Marítima»

Palma 20

«Menorquín», fondeado sin novedad á las tres y media; travesía calmas.—Cabot.

TEATRO PRINCIPAL

Compañía de ópera italiana

Funcion para mañana jueves

4.^a de abono 1.^a serie

Se pondrá en escena bajo la direccion del Mtro. D. Esteban Puig, la ópera en 5 actos del Mtro. Gounod

FAUST

A las 8 y media.

Precios: Palcos plateas 6 pesetas; 1.^a fila 8 ptas.; 2.^a idem 4 ptas.; 3.^a idem 2 ptas.; butacas 1 pta.; entrada general 0'50; medias entradas 0'25.

El impuesto á cargo del público. Proximamente *Ernani*.

DEL EXTRANJERO

París 14.

Un telegrama puesto en Clanwilian (Colonia del Cabo) dice que el 30 de octubre los boers se apoderaron de un convoy inglés, después de un empeñado combate.

La escolta del convoy, formada por 31 voluntarios coloniales, perdió á 14 muertos ó heridos, entre ellos dos tenientes.

Supónese que las bajas de los boers serán otras tantas. Leváronse seis carretas y quemaron las restantes.

En Londres se atribuye á un importante personaje de la corte la noticia de que el rey quiere apurar todos los medios para que acabe la guerra contra los boers antes de la coronación.

La ceremonia, que será fastuosa, se dispone para el mes de junio, con asistencia de personajes venidos de todas las colonias del imperio británico.

Asegúrase que se cuenta con la presencia de toda la familia real de Dinamarca que es la de la reina de Inglaterra, y su hermano el rey de Grecia con la reina.

En cambio, parece que la emperatriz viuda de Prusia, hermana también de la reina Alejandrina, se excusa por el mal estado de su salud.

Presentan algunos periódicos jingoes de Londres que el presidente Krüger del Transvaal trata de presentar á Inglaterra por medio de Alemania, las siguientes proposiciones de paz:

1.ª Amnistía ilimitada para los insurrectos de la Colonia inglesa del Cabo.

2.ª Repatriación inmediata de todos los boers prisioneros y de los que están en los campos de concentración.

3.ª Retirada de todas las tropas británicas del territorio de las dos repúblicas sud africanas.

4.ª Reconstrucción de todas las granjas destruidas durante la guerra ó compensación material por los daños causados á las propiedades de los burghers que han estado en campaña.

5.ª Ajuste de un tratado ó convenio garantido por Francia y Rusia concediendo autonomía completa á las dos repúblicas boers.

Y 6.ª Cesión á Inglaterra del distrito de Whitwatersrand (en el cual hay las minas de oro) en concepto de indemnización única de guerra, que pagará el Transvaal á los ingleses.

Ampliando las noticias que ya tienen nuestros lectores, los periódicos ingleses refieren con minuciosos detalles los incidentes á que dió lugar la densa niebla que cubría el cielo de Londres el día 4 del corriente. A las dos de la tarde estaba la ciudad á oscuras, y fué necesario encender faroles para que el tránsito no quedase interrumpido.

Algunos teatros tuvieron que cerrar sus puertas á causa de la niebla. Por la tarde fueron llamados los bomberos para apagar un incendio, y tuvieron que tomar toda clase de precauciones para no atropellar á las gentes que estaban en las calles. En algunos momentos se desvaneció parcialmente la niebla, reparaciendo al poco rato. No obstante, en algunos puntos de la ciudad se vió durante todo el día un cielo azul y despejado.

Es oficial la noticia de que en el combate de Brakenlaagte, cerca de Bethel,

tuvo la columna Bentson 86 muertos y 216 heridos, mientras que los boers tuvieron 44 de los primeros y 87 de los segundos.

El gobierno holandés está conforme en que Inglaterra pague 37.500 libras esterlinas en concepto de indemnización á los súbditos holandeses expulsados por las autoridades británicas del Africa del Sur.

Respecto de Francia, rechaza Inglaterra el pago de 20.000 libras al súbdito francés Martin, que no fué expulsado por dichas autoridades militares, sino que se fué del Africa del Sur porque así le tonvino á sus intereses.

Dice el «Journal» de Nueva York que ha regresado á Sofía el joven Stojan, enviado por el cónsul de los Estados-Unidos en Bulgaria, para negociar con los bandidos búlgaro-turcos el rescate de la misionera norte-americana miss Stone, secuestrada hará un mes y medio por aquellos malhechores.

Según Stojan, los secuestradores se niegan á entregar la miss si no se les paga antes el rescate.

El consul por su parte quiere la entrega de aquélla antes de pagar el rescate, ya que ambas operaciones no pueden hacerse simultáneamente.

Dice también Stojan que no hay peligro en pagar á los bandidos, pues no se registra en la historia del bandolerismo ni un solo caso en el cual los secuestradores entreguen la persona secuestrada antes de recibir el dinero del rescate y que el honor de los bandidos exige la entrega de un secuestrado hasta con ciertas ceremonias después de haber sido satisfecho el precio del rescate.

Debido á la lentitud y tacañería del consul yanqui en Sofía, ha sido el cautiverio de miss Stone el mas largo de cuantos registra la historia de los secuestrados en Bulgaria y Turquía.

Dice el corresponsal del «Standard» de Londres en Bruselas, que el presidente Krüger, en contestación al reciente discurso de Lord Salisbury, ha declarado terminantemente que los boers, para ajustar la paz con Inglaterra, mantienen la condicion absoluta de una completa independencia, rechazando la autonomía por amplia que sea.

También declara el venerable Krüger ser completamente falsa la especie propagada por la prensa británica, de que tengan los boers intencion de someterse á Inglaterra.

Cotización oficial

Madrid 19.—4 t.

4 por ciento interior.	71'60
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	92'55
Billetes Hip. Cuba, 86.	85'65
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	492'00
Comp.º Arrend. Tabacos.	403'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	42'80 á 42'95
Londres á la vista.	35'94 á 35'93
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 15 Noviembre.—1 buey, 317 kilos,

es Vall (S. Cristobal); 1 vaca, 157, es Mullinet (Mercadal); 1 id. 130, estancia son Puig (Alayor); 1 ternero, 85, el Butse (Ciudadela); 1 carnero, 11, noria de se Plenada; 1 id., 10, vergel d'es Trentas; 6 id., 68, es Vall (S. Cristobal); 7 cabras, 65, se Bufera (Fornells), y 10 cerdos, 936.

Día 16.—1 vaca, 165 kilos, el Butse (Ciudadela); 1 id., 177, vergel del Sr. Mir; 1 id., 178, noria del Sr. Netto; 1 ternero, 96, son Tema (Mercadal); 1 id., 201, vergel del Sr. Morillo; 1 ternera, 67, vergel del Sr. Alberti; 1 id., 116, Juan Mercadal (Alayor); 2 carneros, 15, s'Ulivera; 1 id., 16, estancia se Mola; 1 id., 29, s'illa d'en Culom; 1 cabra, 15, Tirant Vey (Mercadal); 4 id., 27, se Bufera (Fornells), y 16 cerdos, 1.224.

Día 17.—1 ternera, 90 kilos, estancia

son Megná (Alayor); 1 carnero, 17, Palma; 2 id., 15, noria Barberrosa; 6 cabras, 37, se Bufera (Fornells), y 10 cerdos, 1.001.

Día 18.—1 vaca, 173 kilos, huerto de Enrique (Alayor); 1 id., 154, Binilleutí Nou; 1 id., 131, estancia Binieucalá de Lorenzo (Alayor); 1 carnero, 22, Addabús de Gabriel; 8 id., 115, Palma; 3 cabras, 72, idem; 2 id., 24, es Berrencó (Ferrerías), y 12 cerdos, 1.166.

Día 19.—1 vaca, 189 kilos, Francisco Gomila (S. Cristobal); 1 ternero, 147, el Butse (Ciudadela); 1 id., 188, tierras de D Guillermo de Olives; 1 carnero, 11, estancia se Mola; 4 cabras, 75, Palma; 1 id., 20, Miguel Sureda, y 8 cerdos, 798.

Imp. de M. Parpal

A LOS VITICULTORES DE MENORCA

Señores: No mas *injertar, sulfatar ni azufrar* la VIÑA; con la seguridad de tener una producción excesivamente abundante; vino colorado, alcoholizado y de excelente gusto, procurando la obtención de los

NUEVOS HÍBRIDOS PRODUCTORES DIRECTOS

Estos tienen la ventaja de gozar de una resistencia perfecta á la *Filoxera* y ser indemnes al sinnúmero de enfermedades *criptográficas* que hacen difícil el sostenimiento (cuando no acaban con su destrucción) de los *viñedos*.

El cultivo especial de las cepas, *nuevos híbridos productores directos*, adquiere una vegetación vigorosa, y racimos grandes y numerosos.

Su plantación, (ya sean *estacas* ya *barbados*) se adapta en los terrenos medianos; calcáreos; no muy húmedos ó secos; y hasta en los pedregosos, e improductivos el éxito no tiene duda.

Conque ya lo sabéis viticultores menorquines. *La Viticultura* ha dado un GRAN PASO mas, y es de suma importancia que esta *innovacion* no quede por desapercibida. Pues patente está su feliz resultado en muchas partes del mundo.

Para informes dirigirse á D. MIGUEL GINARD, de Alayor, representante en esta isla de la SOCIEDAD VITICOLA, domiciliada en Barcelona, quien tiene para su examen á la disposición del que lo desee, cinco clases de vino, hecho con las uvas del *Rupestris Fructifero* por hibridación.

IMPERMEABLES GARANTIZADOS NEPTUNO

Clases y precios sin competencia.

Representante en Menorca:

D. JUAN T. VIDAL

Moreras 10.—MAHON.

7—8

EL ARCA DE NOÉ

CHOCOLATERÍA

DE

P. PONS SEGUÍ

En este establecimiento se venden los

CHOCOLATES

á pesetas 1'00; 1'25, y 1'50, la libra de cuatrocientos gramos con canela; y á pesetas 1'00; 1'25; 1'75, y 2'50, la libra de cuatrocientos gramos sin canela.

TODOS LEGÍTIMOS Y DE BUEN GUSTO

ARCA DE NOÉ

7, HANNOVER, 7

6—6